
消费者不应再为油企的义务埋单

国际油价“跌跌不休”，国内油价却重回“
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”时代。 于是，有了各地多
名大学生向发改委申请公开上调油价依据。

向行政部门申请公开信息，显然是因为民众有不甚了解的地方。 按
照道理来说，民众是不应该不明白的，成品油调价，自然是因为国际原油
价格的变化触动了调价机制。然而，民众始终弄不明白的是，目前国际油
价和

2007

年基本持平，当时的国际油价正是
95

美元，现在国际油价同
样是

95

美元，
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年多过去，国内成品油价却涨了一倍左右。这如何解释？

有人出来算了一笔账。 假设以国际油价
100

美元为基价，

22

天涨到
了

104

，国内油涨价，假设
22

天恰好又跌回
100

，跌幅刚好不到
4%

，国内
价格不变。 如此反复
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次的话，国际油价还是
100

，国内油价却涨上天
了。 现实未必就是这样的，但这合理解释了为何国际原油价格没变的前
提下国内油价却猛涨了近一倍。 同时，也直接指出现行成品油定价机制
所存在的巨大漏洞。

成品油定价机制存在漏洞，不言而喻。 不合理的定价机制直接催生了
不合理的成品油价格。此外，国内成品油成本与利润始终是一本不清不楚的
账， 如今国内油价高企， 其中很大一部分正是消费者为石油企业的义务埋
单。 按照现行成品油定价机制，成品油价格以国际市场原油价格为基础，加
国内平均加工成本、税收、流动环节费用和适当利润确定。 在几个构成价格
要素中，我国的石油行业因特殊行业垄断背景，流动环节费用过高。 通过压
缩成本来舒缓石油价格上涨压力，本是企业的义务，如今几乎完全转嫁到消
费者身上，而利润却成了企业口中夺不去的肥肉。

最近雾霾天气频繁侵扰，其中油品质量差对空气的影响被屡屡提出。油
品升级换代乃大势所趋，但谁应该为油品升级埋单？消费者或油企？在如今
成品油成本本就一塌糊涂的前提下，升级会不会成为企业继续捞钱、坐享利
润的噱头，成为消费者无力承担之重，恐怕谁也不好说。但是，消费者不应再
为本属企业的义务埋单，这应该是最基本的道理。 （楠方）

青年应当有志向
党的十八大报告指出： 中国特

色社会主义事业是面向未来的事
业， 需要一代又一代有志青年接续
奋斗。当前，全国上下正在深入学习
贯彻党的十八大精神， 以饱满的热
情投入到各项建设之中。

青年是祖国的未来、 民族的希
望，肩负着推进中华民族伟大复兴的
历史重任。 作为在幸福生活中成长的
年青一代，我们要找准定位、认清责
任，学习贯彻十八大精神应立足自身、

紧扣实际。 如果你是一名学生，就要
勤奋努力，刻苦学习各种知识，不断拓
宽自己的知识结构，为将来报效国家
夯实必备的素质基础，周恩来少年时
期“为中华崛起而读书”，毛岸英同志
为了民族的复兴强盛，从小就立下了
“读万卷书、行万里路”的誓言，为我们
树立了榜样，可见实现强国梦想、推进
伟大复兴需要的是有理想、有知识、有
智慧的新型人才；如果你已走上工作
岗位，或是踏入社会从事其他行业，就
要热爱本职，主动以岗位和正在做的
事情为平台，带头宣传贯彻党的十八
大精神，践行自己的宗旨义务，从点滴
做起，积极投身于中国特色社会主义
伟大事业，共同把工作做得更好，促进
社会更加稳定和谐。

任重道远复兴梦，青年一代当自
强。 广大青年要积极响应党的号召，

坚定理想信念，胸怀远大抱负，认清
使命、担起重任，自觉树立正确的人
生观、世界观、价值观，永远热爱祖
国、热爱人民，不断为全面建成小康
社会增砖添瓦、贡献力量，让青春在
奋斗中焕发出绚丽光彩。 （周思源）

@

微评论
@

公积金炒股，盈亏算谁的？

证监会有关部门负责人称，全国住房公积金入市的相关研究准备工
作已经启动，为此将尽快推动《住房公积金管理条例》的修订。 市场盛传
将有万亿公积金入市。 随后股市闻风而涨。

截至
2011

年年底，全国住房公积金规模庞大，缴存余额高达
2.1

万
亿元。但受现行条例的限制，住房公积金使用效率较低，投资渠道非常狭
窄，只能用于银行存款和购买国债，
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年来很难跑赢通胀，更难跑赢飙
升的房价，无法实现基本的保值需要。

为了住房公积金的保值升值，住房公积金寻求更好的投资渠道保值
升值是有必要的，而股市则是其中一条重要的投资渠道。 然而说将有万
亿公积金入市，那是高估了公积金可以入市的金额。 住房公积金追求的
是保值升值，投资稳妥资金安全是它的第一要求。因此，住房公积金入市
的资金比例估计不会超过目前保险基金入市的

20%

比例。

不过我们更关心的不是股市，而是住房公积金本身。 住房公积金本
来是单位及其在职职工缴存的长期住房储金，是用来帮助职工解决和改
善住房的。 在强调楼市调控的最近一段时期，好几个城市把更加收紧公

积金政策也作为楼市调控的措施之一， 这就更降低了住房公积金的作
用，甚至有点违背设立住房公积金的初衷了。

因此，在修订《住房公积金管理条例》时，首先应该放宽公积金使用
的门槛，尽量并尽可能多地帮助职工解决和改善职工的住房条件。其次，

在允许住房公积金入市的情况下，须设置资金稳妥、安全的前提条件，由
此设立住房公积金入市资金的比例的上限，同时规定入市资金中购买股
票比例的上限。

另外，投资一旦亏损，谁来承担？住房公积金权属与一般的社保基金
不完全相同，住房公积金的所有权归缴纳公积金的职工个人所有。因此，

在修订《住房公积金管理条例》时最重要的是重申、明确住房公积金的权
属。 如要投入股市，也需明确其收益或亏损的归属。

因此，缴纳住房公积金的职工应有权选择自己的公积金是否参与入
市。 决定参与入市的将要承担可能遇到的风险，当然也享受可能带来的
效益；而决定不参与入市的，在最后退出时除得到缴纳本金外还享受相
应的银行利息。 （郁慕湛）

越自信 越开放

抵京，不铺红地毯；开会，减少交通管制；不再提供纸质材料，相关文
件可通过网络系统查询下载……人们常说“两会是观察中国的重要窗
口”，如今，会未开，扑面新风已从窗口洋溢出来。

且不论一项材料“无纸化”就可节约
200

多万元会议费用，单看资料
获取，就大大提高了便捷性和开放性。 往届政协发言材料只有在开会时
才集中印发，去晚了失之交臂，就是在现场也未必抢得先机。现在资料挂
在网上，记者下载可以“随心所欲而不逾矩”，电子文本也更便于整理传
播。

这不仅是第一次使用电子文本，更是第一次在开会之前把发言材料
公之于众。 迟福林委员的《以改革红利释放发展潜力的几点建议》、施耀
忠委员的《有效遏制重特大食品安全事故多发的建议》、 巩富文委员的
《如何更好维护司法公正的几点建议》、郑静晨委员的《解决老年人住院
难问题迫在眉睫》……距政协开幕还有两天，所有会议注册记者，就能在
政协网站上，下载到委员们的发言材料和先行提交的各种提案。 公布之
及时、议题之多元、建言之深刻，连跑会的老记者都感叹“民主政治的空
气更浓了”。

向记者公开，就是面向全社会公开；在网上发布，就是欢迎所有人监
督。这说明，政协更加注重会议信息公开透明，不仅具有直面公众监督的
勇气，更有在全社会聚光灯下协商议政的魄力。

这只是两会更加开放透明的一个注脚。 网络直播两会、博客记录两
会、微博发布两会……在键盘与鼠标的交响中，“指尖上的两会”触手可
及；网络平台上，代表委员与民意诉求紧锣密鼓地交会对接。同频共振之
中，两会议题已经飞入寻常百姓家，透明与监督同行，开放与参与并肩。

置身“环球同此凉热”的国际视野，两会的开放更具世界关怀。 开幕
前夕，已有近
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名外国记者云集北京，在境外记者下榻的国际俱乐部
与人民大会堂之间，还专门安排了摆渡车，热情之中，更显大方。 从过去
望远镜式的模糊眺望，到现在放大镜式的细致观察，甚至到显微镜式的
精细分析，境外记者采访两会的变化历程，折射出两会面向国际开放的
前进步履。

开放的背后，是自信。没有对两会的制度自信，哪来开放的胸襟和气
度？ 越自信，越开放，大会拉开帷幕，我们充满期待。

（摘自《人民日报》 作者李拯）
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闻 臭

考 核

上海市容环境质量监测
中心相关负责人表示， 在平
时对公厕臭味的检查考核
中，由于没有量化指标，同时
个体嗅觉也存在差异， 因此
考核按照检查人员感官进
行。“一切以普通公众的感觉
来衡量， 毕竟前来投诉异味
的也是普通公众。 ” 据他透
露， 北京已招聘专业“闻臭
师”用于公厕考核，闻臭师要
求不吸烟，没有鼻炎。

插图王乃玲

关键词：治污
@

王利芬：今年两会建议把
污染当作首位议题，抓住这个核
心，什么持续发展、什么发展与自
治的关系、什么粗放向集约转化、

什么依法治国等都可顺污染这
个藤摸出治国方针的瓜。

关键词：减税
@

范剑平： 两会代表委员
开始秀提案，有的建议节假日乘
火车免费，有的建议每户分一套
保障房……泛福利主义可以讨
好民众，免得挨板砖。 天下没有
免费午餐，羊毛出在羊身上。 政
府要是学欧洲高福利，必须先实
行欧洲高税收制度。欧洲病的危
害这几年大家已经领教，中国万
万不可实行高税收高福利制度。

减税才是硬道理。

关键词：比较
@

夏河：中国人特喜欢干
一件除了伤人其实没啥意义的
事———对比。 李安奥斯卡了，张
艺谋莫名其妙被万人踩踏一顿；

隔壁邻居家孩子考上好学校了，

你莫名其妙就被父母数落一顿；

闺密老公最近赚钱多了点，你莫
名其妙地就要和爱人吵一架；张
大款捐钱了，全国一毛不拔的网
民齐声说“又没李大款捐得多”。

这个习惯好吗？

关键词：人品
@

柯蓝：看电影《林肯》，脑
子里跳出林达先生《总统是靠不
住的》。 人品贵重如林肯，为了达
成修宪的壮举，也曾动用过令人
不齿的“手段”。再一次证明：人性
是靠不住的，只有完善的制度才
能确保社会的文明和进步。

关键词：种树
@

朱成方： 眼看又到植树
节了。曾经无数次去采访过植树
节活动， 但有一次在钱塘江边，

一位花工告诉我内幕———原来
领导们种下的树，还要重新挖出
来，再重新种过的。为啥？说是这
么种树很可能会死掉。不知道那
些参加种树的领导们知道了会
怎么想？每次绿化植树活动种下
的树都要重新种一遍，这是不是
一种浪费？


